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十日谈
我爱动画片

知道《开卷》实在是太久了，总
以为，主其事者，是位老人家，却不
料，他，与我同庚。他，就是董宁文。
知道《开卷》那么久，读到，却

很迟。《开卷》办了24年，我只赶上一
个尾巴，算是“新读者”，似无资格说三道
四。但宁文兄一而再再而三地相逼，总
之意思就是你看你的朋友们都写了，你
好意思不写？当然，他说得很委婉、巧
妙。《开卷》三百期，是大喜事。秀才人情
纸半张么。那就不揣浅陋，说说我理解
的《开卷》，说说《开卷》留下了什么？
其一，民刊之道。因众所周知的原

因，民刊，非常少。质量高，又坚持了
几十年的，那是凤毛麟角了。《开卷》
办刊的成功之道以及甜酸苦辣，是有独
特意义的，怎么高估都不过分，值得好
好总结，并留下来。
其二，朋友圈。这个词，因为微信

朋友圈，基因突变了。这里还是原来的
意思。二十多年来，《开卷》磁场强

大，牢牢吸住了几代读书人，形成了一个庞大的朋友
圈。这样的朋友圈，让人温暖，常有吾道不孤之叹，
难得，宝贵。
其三，史料价值。24年300期，《开卷》无意中成为

中国文化圈的记事簿、备忘录，如日记、年谱一般，有
“一手史料”价值。这当然要归功于宁文兄独到的编刊
手法，聚沙成塔，蔚为大观。以后，想要研究21世纪前
期的中国文化界、读书圈的人和事，绕不开《开卷》。
其四，气息。气息，似乎太玄乎，也可以说气味。

俗话说气味相投，就是这个意思。中国这么大，刊物多
如牛毛，好刊物也不少。但办刊，注重气息，令编者、作
者、读者，都有气味相投的快感，就少之又少了。以我
有限的经验，给我这样阅读快感的刊物，以前有两本：
沈昌文的《读书》、陆灏的《万象》。沈、陆离位，刊物在，
气息不对了。薄薄一册《开卷》，仍保有这样令人神怡
的气息。这是我每次一收到《开卷》就急急开卷的原
因。
“言归正传”已毕，容我再写点闲话。去年夏秋间，

我奉命筹策赵超构（林放）手迹展，展览的重要内容是
林放杂文专栏“未晚谈”的手稿。到九月，展览大局已
定，进入布展阶段。我突然想起一个问题，“未晚谈”的
老黄牛头花是谁画的呢？未费太大周章，竟然“破案”
了，9月2日，我兴奋地发了一条朋友圈——
从1985年1月开始，林放先生的专栏“未晚谈”

启用新头花：一头牛。他专门写了一篇文章《以牛为
师》，说了前因后果。他逝世后，覆盖他遗体的被子
上绣着这头牛，他的墓碑上镌刻着这头牛。这头牛是
如此重要，原稿在哪里呢？赵超老在文章里说：“这
是名画家黄永玉的手笔，我从一张贺年片上移植过来
的。”贺年卡，大概率是印的。也许，赵超老也没见
过原稿。严建平老师在网上找到了一篇范用先生的文
章，范老板写道：“乙丑
年请永玉兄画了头老黄
牛。后来赵超构先生用它
作为‘未晚谈’的栏头饰
画。听说在赵老的遗体上
也覆盖着这老黄牛的画。
永玉的这张画稿至今我还
收藏着。”我突然想到，
会不会在跟报社合办“林
放不老”展的中国近现代
新闻出版博物馆里啊？因
为范老板的藏书和文献都
捐给了他们。我向博物馆
的张霞馆长求教。回复来
了：果然在！这样，这次
展览又多一件重要展品。
宁文兄在这条朋友圈

下评论说：“印象中范用曾
印过这头牛的画片分赠友
人。”有了原稿，我当然想
找到那张贺年卡。就问
他：“您也收到了？找得到
吗？”他答：“我问下范用女
儿是否见过或有印象。”
第二天，宁文兄就在

微信上给我发来了这张贺
年卡的照片。这是著名出
版家汪家明先生所藏。汪
先生是范用先生的忘年
交。汪先生慨然相助，当
天就将这张珍贵的贺卡寄
给了我。我虽然是汪先生
的忠实读者，却无缘拜识
他。这，都是宁文兄的面
子啊。
这么多年来，这样的

好事，董宁文做了多少？
《开卷》有数，好事难计。
这，也是《开卷》之道
罢。
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2025年的元宵节前夕，我们的老文学艺术家后代
联谊会联谊活动如期而至。中国现代文学馆B座的三
楼会议室里，又聚满了人。今年，是我们第十三次联谊
了。
如今我们这个老文学艺术家后代联谊会在京城是

产生了一些影响，不少人每年都期待着聚会，而且，每
年聚会有个重要环节是新人介绍，常会引起一阵又一
阵小轰动，因为新加入者的长辈的名字耳熟能详，会引
起大家由衷的敬佩和景仰。
今年的聚会定在2月9日。这个时间提前半月就

通知到各位了，会员们大多是老人家了，
要给他们足够的时间来作准备，每年一
度的文后代聚会对于他们来说是件大
事，既有意义又有兴趣。不少人还会发
言讲话，聊聊他们的父辈当年的经历和
轶事，那往往是我们大家都十分希望知
道的一些不为人知的往事。
联谊会最初的发起人是当年北京最

早的文艺处处长王亚平先生的儿子王渭
先生。那还是在2008年，王渭先生七十
出头，是他和几位文艺家的后代一起，说
起了他的想法，由于北京是文化中心，这
里聚集了为数众多的老文学艺术家，尤
其是新中国成立之后，现代的文学家艺
术家大多齐聚首都。多少年之后许多前
辈先后离去，他们的后代又形成了一道
独特风景线，记忆是他们的深度，传承是他们的本分。
让自己曾经成就辉煌的父辈继续为人们所知，继续让
他们活在人们心里，这是后代们责无旁贷的任务。王
渭先生本着这样的初心，提出联合起各方老文艺家的
后代们，进行经常性的联谊活动。这个提议一经提出，
大家都开心赞成。与此同时，我们的活动得到了中国
现代文学馆领导的大力支持。每年的春节之后、元宵
节左右，来自北京各方的文艺家后代们，都会聚到现代
文学馆，追忆并思考，沟通与交流。就这样，从那时起，
老文学艺术家后代联谊会建立起来了。十几年来，除
去疫情时期的联谊活动暂停以外，十三届联谊连结了
越来越多的文后代，每年到中国现代文学馆来一次聚
会，如今这个聚会变成了北京文化艺术界的一幅秀美
风景图。
今年的聚会，仅我就推荐了三位新的后代来到文

学馆参加聚会，一位是舞蹈家慧力和她的儿子于千翔，
他们母子俩是著名演员项堃的女儿和外孙。第一次来
到聚会，慧力老师在她的发言里讲述了很多她最为自
豪的父亲在抗日时期的经历，在海外、在东南亚，父亲
那些惊险难忘的故事。另外一位是戏剧家欧阳予倩的
孙子欧阳明生，他的父亲是导演欧阳山尊。我是在头
一天的一个晚宴上遇到他的，知道了他的背景，马上邀
请他来参加聚会。来到会场的时候他让大家惊叹了一
下，因为他是个大高个，一米九。再有一位更是受到大
家欢迎，他是张郎郎，大画家张仃的儿子。
今年，84岁的王渭先生把联谊会的组织任务交给

我了。其实他直到现在依然是精神矍铄的，但是比他
年轻的我承担一些任务是责无旁贷的。我们成功完成
了新一年的联谊，参与者都从心里感到高兴。作为新
的召集人，我也是开心并且荣幸的。
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爱上国产动画片，并非始于今日，
而是几十年前。至今还清晰地记得，当
年久呼未出的动画片《大闹天宫》终于
面世，我这个已经有了工作的成人，也
跟随孩子的脚步，进入影院欣赏。
那时，心里还存着疑问：天宫到底

长得怎么样，那些神仙又是怎么在虚空
中生活、工作，马车又是怎么在无落脚
之地的天上飞驰的？待见到银幕上的
“真容”，才发现整个影片就是一帧帧会
动的工笔中国山水画，那些飘逸灵动的
线条、栩栩如生的表情动作、浓淡相间
的色彩，特别是故事细节，就像飘浮在
空中遥不可及的精灵，刷新了我的视觉
和感觉。也因此，知道了中国动画片之
父万籁鸣和“万氏兄弟”，了解了手绘动
画片的异常艰辛和繁琐。
当然，正如工笔山水画有着天然的

缺陷一样，碍于当时的技术，《大闹天
宫》特技感有限，立体感不足，而且，整

个故事基本在演绎《西游记》原著，几乎
没有脑洞大开的“灵感一现”。
由于《大闹天宫》天花板级的效果，

我便以为国产动画片基本走的都是这
个路子。哪知，今年的《哪吒2》再次颠
覆了我的感受。
春节期间，无论

走亲访友还是老友团
聚，发现全民关心的
热点之一，就是《哪吒
2》，人们反复说着影
片里的经典台词“若前方无路，我便踏
出一条路；若天理不容，我便逆转这乾
坤”……特别是那句“我命由我不由
天”，彻底点燃了大家的热血。
花甲之年的我再次走进影院，观看

了自以为“小朋友”专属的电影《哪吒
2》，真是不看不知道，一看吓一跳。影
院里不仅小朋友多，携带小朋友一同前
来的家长以及自行前往的年轻人也不

少，还是满场。为什么国人都爱看《哪
吒2》？我反复思量，认为是中国人“文
化自信”的结果。
首先，《哪吒2》带来了即时参与

感。多少年来，说起电影，国人无不膜
拜西方影片，近年来，随着国产优秀电

影的问世，尤其是
中国影视的“反向
输出”，中国文化也
渐渐撑起了腰杆。
而《哪吒2》就是能

与西方大片“掰手腕”的佳作，手机恰好
成了“神助攻”。今年春节至今，我一次
次看到、听到人们看着手机里的票房数
据在议论，大家坐进影院，就是给《哪吒
2》增加票房，给国产动画片作贡献。

其次，中国科技带来了信心。中国
科技近年来取得了长足的进步，尤其是
新能源汽车、人工智能、AI技术等领域，
不少都达到了“世界之巅”“世界唯二”

的高度，而基于科技进步带来的影片特
技飞跃，中国电影已能反哺世界观众。
最后，现代商业模式改变带来了观

念转变。以往，传统制造业或商业一种
新模式的成功，靠的是日积月累，但随
着人们生活有了更多高科技产品的参
与，“一夜颠覆”已不是神话，春晚舞台
上的机器人之舞带火了生产企业，《哪
吒2》导演的经历或许就是注脚，而华为
的历程，更是“我命由我不由天”的绝佳
现实版，在这种文化浸淫中，中国民众，
特别是年轻一代，就有了“我命由我不
由天”的底气和梦想，而以《哪吒2》为代
表的国产动画片成为他们心声的代言
人，受到喜欢也是理所当然。

赵竺安

国产动画片里的文化自信

生活顺流而下，而激
起的浪花总会出人意料。
在乡下做教师的时候，从
来没有想到我，我还会成
为一个法制栏目的编导，
还得与传说中的那些人物
打交道。
认识他的时候，其实

是一个特别的环境，我和
同事决定去暗访。暗访的
设备放在小公文包里，小
公文包的某个角就是镜
头。
小公文包没有拎手，

必须用胳膊夹着。其实这
样的暗访机是很醒目的，
但那时候县城的人还不太
知道暗访机，那些人更是
不知道什么是暗访机。
那是城乡接合部的两

间两层的楼房。只不过有
很大的院子，院子的前面
是饭桌，院子的后面是厨
房，是摆流水席的。这个
流水席就是场子上的人吃
的。
拍摄这样的生

活很有刺激性。但
真正到了暗访地，
根本没有刺激性，
很家常的一个院子，就是
多了很多吃饭的年轻人。
看不到任何动静。
我们来错了时间。那

场子真正活跃的时间是深
夜，深夜时分，我们哪里
还有暗访的机会？我还是
认识了军军。他们都叫他
军军，遇到我们，满脸的
春风，叫了我一声老师。
军军叫我老师的时候，我
吓了一跳。
其实这个“自来熟”

的军军叫任何第一次见面
的人都是老师。这次暗访
完全失败，作为记者的我
们跟着那些人吃了一顿流
水席。
第二次见面，军军已

知道我的身份了。因为我
们是在派出所里见面的，
他们被抓获，我们去拍

摄。蹲在墙角的他见到
我，没有一点惊讶，站起
来，熟人般地友好，依旧
满面春风，笑着叫了我一
声老师。
他的声音依旧很爽

朗，反而是我的回应声音
卑微。站起来的他还是被
警察呵斥后又蹲了下去。
这个案件后来判了，

军军当然也进去了。我以
为和军军再不相见了。就
像身边的长江水一样，奔
腾过了，就永不相见了。
我以为我再也不会遇见
“自来熟”的军军了。

那天晚上，在西郊公
园的门口，军军一下认出
了我，还是叫了我一声：
“老师！”我认不出军军

了，而且我不在
电视台了。还有
军 军 胖 得 太 多
了，几乎是当年
的身体翻番了，

怎么可能认出呢？军军说
出了和我相见的两次地
点，我记起来了，立即脱
口而出：
“你出来了！”
说完这句话我就后悔

了，不应该这样说话的。
很多人表扬我会说话，这
是因为我做过教师。做教
师的人，大多有个“好为人
师”的毛病。好为人师的
人，总是话多。其实很多
时候，我是不会说话的。
好在军军根本不在意我这
句话，他说起了当年的案
件，说自己已经受到了政
府的惩罚，他还说了他当
年跟的那个人。那个人还

在里面。
我问他现在干什么？

军军说他现在在他叔叔家
的螺丝厂工作，负责供
销。我想接着说他供销方
面的事。军军似乎不太愿
意说他现在的工作，而是
特地讲了他现在的苦恼，
儿子未来的事。儿子是跟
着他老婆长大的。当年他
做过许多糊涂事，几乎忘
记了他的家和儿子。现
在，只有把更多的心思放
在儿子身上。
过了不久，军军告诉

我，他让儿子学厨师了，人
总是要吃饭的，做个好厨
师，永远是有饭吃的。
儿子的问题算是解决

了。但军军自己的问题出
现了，他越来越胖了，他很
苦恼。我以为他缺少锻
炼，军军说他的锻炼很厉
害的，下午跑到晚上，一个
下午要沿着西郊公园跑三
十圈！
跑三十圈还不瘦？！
军军说，没办法，我跑

完了，依旧很苦恼。军军
又说，我一苦恼就很饿，饿
了就要吃饭，不吃饱就很
难受……
这样的减肥术的确令

人惊讶。军军还说了叔叔
和婶婶还有堂弟对他背后
的议论。他说他迟早会出
来做的。对于这个问题，
军军说他当然还是出来做
生意的好，将来他做好了，
可以带着儿子一起做。
军军说得很多，还一

口一口叫我老师，我知道
军军是想从我的口中找到
某个答案，但我不知道说
什么好，只是陪着他在西
郊公园里绕圈，一圈又一
圈。没有目标的圈圈，就
这样，重复了一圈又一圈。

庞余亮

自来熟

那年，
鲜少露面的
徐小凤登上
了大湾区音
乐晚会的舞
台。一句“有请小凤姐”，
仿佛唤醒了整个华语乐坛
最辉煌的时代。这场晚会
之后，一波接一波的九〇
后、〇〇后，甚至是一〇后
的孩子被圈粉，七十五岁
的小凤姐出现在他们的青
春里，是万千星河中从未
见过的一粒芒星。
小凤姐总是谦卑地

说，“大家把我当作一个新
人，从现在开始认识我也
不晚”。在经典缺乏的时
代，曾经的经典继续被瞩
目、被追捧、被阐释、被研
究。2024年8月，小凤姐

新碟上市，
《每一步》虽
说 是 1986

年的专辑，
但 老 瓶 新

酒，烹出一盏陈酿，当风掀
起时光的盖，飘得满城
香。此限量版新碟一经发
售，短短数日便告售罄。
这是一位出道55年歌者
的成绩单。叹服的同时，
不禁启人深思：不慕昔，与
时变，不将就，不强求，艺
术之山才能亘古常青吧。
沉寂了三年的演唱会

市场复苏，呈井喷式持续
升温。群星闪耀时，却始
终不见徐小凤的好消息。
光景划入2025乙巳蛇年，
犹记得三十五年前，同样
的乙巳蛇年，内地春晚、香

港红馆，两地平行时空，小
凤姐一边厢乘月而来，温
婉典雅，惊为天人。《明月
千里寄相思》，低沉悠扬的
嗓音，勾勒出一抹深邃的
苍茫，凝出浓浓的思乡愁
绪。《心恋》，边唱边舞，摇
曳生姿；一边厢香港红磡
体育馆，33场金光灿烂演
唱会新春首场序幕拉开，
“最紧要，在这一个春天，
但愿能够花开富贵”，一段
开场独白，于小凤姐口中

而出，是溢出荧屏的云蒸
霞蔚。对于喜欢徐小凤这
件事，年轻歌迷会有生不
逢时的嗟叹，然而喜爱徐
小凤这样的歌者，又是何
其幸运，她不退出、不复
出，但也用半个多世纪不
设休止符的艺术生涯，和
所有歌迷风雨同路。

毛豆子

想念徐小凤

温
暖
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女儿五岁，带
她走进了电影院，
看的是动画片《大
鱼海棠》。


